

CON EL CORAZÓN Y EL CEREBRO ESTE AÑO MIRANDO AL SUR

MARÍA TERESA ACOSTA-PUENTES

Presidenta de la Academia Iberoamericana de Neurología Pediátrica

E-mail: acostamate@gmail.com

Aquí estamos nuevamente, como cada año, en la cita que nos reúne y que trae a amigos y colegas de la neurología infantil latinoamericana y del mundo para aprender y compartir. Este año, del 30 de septiembre al 3 de octubre de 2025, en Punta del Este, Uruguay, será la sede del XXXI Congreso de la Academia Iberoamericana de Neurología Pediátrica (AINP), en conjunto con el IV Congreso Uruguayo de Neuropediatría, la reunión de Sociedades de Neuropediatría del Cono Sur y el Encuentro Iberoamericano de Neuropediatras Jóvenes y Médicos en Formación. Este evento es invaluable para el crecimiento profesional y personal, no solo a nivel académico y científico, sino también como un espacio de intercambio de experiencias, sueños y oportunidades.

Estos eventos no solo están destinados a los neurólogos infantiles de Latinoamérica, sino que se extienden a todos los profesionales de la salud: psicólogos, psiquiatras, fisioterapeutas, terapeutas ocupacionales y del lenguaje, maestros, padres y todos aquellos que, de alguna manera, forman parte del cuidado de los niños con problemas del neurodesarrollo en cualquier etapa de la vida. La AINP y sus directivas, así como nuestros colegas del sur del continente, han trabajado incansablemente con amor y dedicación para ofrecer no solo lo mejor de la ciencia, sino también su hospitalidad, haciendo de este, un evento inolvidable, para ser recordado por muchos años por su calidad científica, académica y por su calidez humana.

El éxito del Congreso de la AINP cada año depende de la colaboración armoniosa entre la AINP y los organizadores locales, quienes tie-

nen gran parte de la responsabilidad del éxito del evento, además de muchas horas y muchos días de intenso trabajo y dedicación. Un trabajo anónimo de los integrantes del equipo de trabajo lleno de pequeños detalles para que todo salga muy bien, lleno de amor y dedicación, que tiene como mayor gratificación la presencia y el disfrute de 4-5 días de compartir conocimientos, camaradería, experiencias y la promesa de volver a encontrarnos el próximo año. Sin duda es necesario reconocer el trabajo del Comité Organizador Local, liderado por miembros de la AINP, la Sociedad Uruguaya de Neuropediatría (SUN), la Comisión de Sociedades Científicas del Cono Sur de Neurología Infantil, entre los que se destacan el Dr. Gabriel González-Rabelino, quien, con una larga trayectoria en educación en la Unidad Académica de Neuropediatría en la Facultad de Medicina, Universidad de la República (UDE-LAR), y su compromiso al servicio de la AINP en múltiples cargos en la AINP y en la SUN, es reconocido este año con el máximo galardón otorgado por la AINP con el Premio Santiago Ramón y Cajal. El Dr. Alfredo Cerisola, excelente representante de la Neurología Pediátrica Uruguaya en Latinoamérica y en el mundo, con una trayectoria académica excepcional y expresidente de la AINP; el Dr. Federico Baltar, Presidente de la Sociedad Uruguaya de Neuropediatría y Coordinador del Comité de Enlace de la AINP para este evento; así como la Dra. María José Rivera y la Dra. Florencia Pérez, ambas miembros jóvenes de la AINP, fundadoras de la generación de Conect-AINP, una nueva fuerza de jóvenes neuropediatras con proyectos nuevos y creativos de conectividad internacional, que, en medio de

los procesos finales de su entrenamiento y de la complejidad de la transición de su vida de estudiantes a la organización de su vida profesional, han dedicado su tiempo y esfuerzo a actividades como el congreso, Conect-AINP y otros proyectos fundamentales para el éxito, el progreso y el futuro de la AINP. Agradecimientos extensivos a muchos otros miembros del comité organizador local, que aun cuando no he mencionado, sin ellos, no estaríamos celebrando este evento hoy.

La trascendencia de este evento se perpetúa en este suplemento especial de la Revista Medicina (Buenos Aires), que incluye la presentación de 15 conferencias sobre temas de alto interés para los profesionales vinculados a la atención de los niños con problemas neurológicos, incluyendo epilepsia, neurodesarrollo, neuro genética, sueño, entre otros temas relevantes en la práctica diaria de la neurología infantil. Además, se presentan 75 trabajos durante el congreso en diferentes modalidades, como plataformas orales o pósters. Estos trabajos representan los esfuerzos de educación e investigación de muchos centros de la región y reflejan la creciente calidad en la enseñanza de la neurología infantil, la ciencia, la metodología de la educación, la investigación y la atención clínica a nuestros pacientes en diversas áreas de la neurología infantil. La posibilidad de tener estas publicaciones disponibles durante el evento y después del mismo permite que todos podamos disfrutarlas y establecer contactos con sus autores para futuras preguntas o colaboraciones. Los invito a que, ahora o en unos días, se tomen el tiempo de leerlos detenidamente y contacten a aquellos autores de las publicaciones o trabajos de los temas de su interés para aprender más o establecer posibles colaboraciones.

Quiero especialmente reconocer el excelente trabajo de los coordinadores del Comité de Publicaciones de la AINP, la Dra. Graciela del Pilar Guerrero y el Dr. Alonso Zea, por su arduo trabajo en la organización de los documentos que ustedes disfrutarán en este suplemento. No solo es el esfuerzo de los autores y revisores, que de por sí es muy grande, sino también la maravillosa coordinación del Comité de Publicaciones y de sus coordinadores, lo que ha permitido obtener el perfecto resultado que hoy ustedes pueden disfrutar. No solo los que nos acompañan en

Punta del Este, sino también a todos los lectores que podrán disfrutar de este material después del congreso.

Pero para que todos podamos disfrutar de este material, es necesario un inmenso trabajo previo por parte del Comité Científico de la AINP, liderado por los doctores Alfredo Gerisola y Jaume Campistol, con un arduo trabajo en la selección de los expositores, realizada cuidadosamente de acuerdo con los méritos y cualificaciones presentadas, así como en la evaluación de los trabajos científicos. Un sincero agradecimiento y felicitaciones por el éxito de su labor.

Los congresos de la AINP experimentan un crecimiento anual, atrayendo a nuevos participantes, especialmente jóvenes profesionales interesados en establecer contactos con colegas internacionales. Los congresos de la AINP son espacios para que especialistas iberoamericanos se conozcan, establezcan contactos y fortalezcan relaciones profesionales en un ambiente colaborativo entre jóvenes y profesionales con experiencia. Además, permiten compartir experiencias y aprender sobre las actividades que la AINP realiza en los ámbitos local, regional e internacional.

En su XXXI edición, el Congreso incluye un nuevo modelo en su estructura que incluye la activa participación de los miembros jóvenes, conforme al modelo impulsado por el comité organizador local. El equipo académico de Uruguay ha desarrollado una propuesta que combina presentaciones de casos en cada módulo y conferencias magistrales, así como la integración de jóvenes a través de Conect-AINP para ampliar la red de contactos y masiva participación de miembros jóvenes durante el evento con oportunidades para conexión, intercambio, conocimiento personal y exploración de proyectos y oportunidades profesionales. También se busca proporcionar oportunidades de participación a neuropediatras latinoamericanos en todos los niveles de su carrera profesional, desde los más jóvenes hasta los más seniors, considerando sus recursos e intereses. Se facilita el acceso e interacción de profesionales jóvenes quienes cuentan con un conocimiento académico fresco y alto nivel de conocimiento tecnológico, llenos de energía y entusiasmo al inicio de su carrera profesional, listos a aprender, escuchar y generar

ideas con profesionales veteranos, con una larga experiencia profesional, con años de experiencia profesional, concedores de lo que la "vida real" de la práctica profesional les ha enseñado y que no aprendieron en la universidad. Estas interacciones valiosas para todas las generaciones de neuropediatras, permiten a todos los que somos parte de ellas crecer como profesionales, neuropediatras, amigos, colegas, seres humanos y comunidad. Queremos que la AINP se convierta en el espacio de crecimiento para las actuales y futuras generaciones de neurólogos infantiles de Latinoamérica.

En este proceso, la AINP ha expandido su alcance, ofreciendo la posibilidad de servir de enlace entre las organizaciones de neurología infantil de los países y otras organizaciones regionales, en Latinoamérica, desarrollando acuerdos de cooperación para promover actividades conjuntas de apoyo en actividades científicas y académicas. Tenemos convenios establecidos con la Sociedad Mexicana de Neurología Pediátrica (SMNP), Sociedad Paraguaya de Neurología Infantil (SOPANI), y *New Born Society* (NBS). Estamos trabajando por el desarrollo de acuerdos adicionales con otras sociedades en la región. Estos acuerdos contribuyen al crecimiento institucional y favorecen la colaboración en la región.

El propósito principal de la AINP es mejorar la atención y defender los derechos de recién nacidos, lactantes, niñas, niños y adolescentes con problemas neurológicos, así como fortalecer la educación profesional y el acceso a información actualizada para pacientes y médicos. También busca facilitar el acceso a tratamientos y diagnósticos de alta tecnología.

Pero las actividades de la AINP no se limitan al congreso anual. Los invitamos a que nos visiten en nuestra página web en la que encontrarán información sobre eventos de educación

continuada *online* durante todo el año, difundiendo conocimiento científico y sesiones clínicas grabadas disponibles en: <https://ainponline.org>, específicamente en la sección de Educación: <https://ainponline.org/educacion>

Adicionalmente, en la página web encontrarán información sobre la organización, socios, eventos, recursos educativos y una base de datos de profesionales y centros de formación en neurología pediátrica: <https://ainponline.org/centros-de-formacion>, que facilita la interacción y fomenta la formación de oportunidades de educación en postgrado y pasantías para profesionales jóvenes interesados en la especialidad.

Este año, nuestra cita es mirando al sur, los esperamos con el corazón y el cerebro en Punta del Este, Uruguay, para nuestra cita anual de amistad, ciencia y conocimiento, en la cual la AINP mantiene su compromiso con la excelencia en la formación, el desarrollo profesional y científico, la amistad, el intercambio educativo y la promoción del acceso equitativo y oportuno a la atención neuro pediátrica. Para ello, colabora con organismos, autoridades, sociedades científicas y asociaciones de familias para favorecer las mejores prácticas ante los problemas neurológicos infantiles y adolescentes.

El próximo año, nuestros horizontes nos llevarán a mirar al norte, a México, donde continuaremos con este compromiso, en Puerto Vallarta, México 2026.

Quienes aún no forman parte de la AINP pueden consultar la web para obtener más información, actividades académicas y registrarse como miembros. Acompañenos en Punta del Este, Uruguay 2025, Puerto Vallarta, México 2026 y cada día en <https://ainponline.org>. La Academia Iberoamericana de Neurología Pediátrica AINP es de todos y para todos.